

PROCESO SERÁ CON VOTO VOLUNTARIO

Resultado de las primarias reordenaría el escenario político de cara a noviembre

FRANCO RIVEROS B. / Región de Coquimbo

Este domingo se llevará a cabo la elección primaria para definir al candidato que representará al oficialismo en las presidenciales de noviembre, la cual, a diferencia de los comicios que se realizarán a fin de año, contempla voto voluntario.

En la papeleta aparecerán cuatro nombres: Gonzalo Winter (FA), Jeannette Jara (PC), Carolina Tohá (PPD), y Jaime Mulet (FRVS) y para que el voto sea válido, se deberá marcar solo una opción.

Pero más allá del nombre del eventual ganador de esta primaria, sin duda, lo que más genera interés es el escenario político y electoral que se abrirá a partir del lunes 30.

Antes de analizar eso sin embargo, para Manuel Escobar, sociólogo y académico de la Universidad Católica del Norte, hasta ahora, "lo más interesante es lo que ha ocurrido durante las últimas semanas, observándose un avance significativo de Jeannette Jara alcanzando en algunas encuestas y en otras incluso superando, a Carolina Tohá. Esto implica - señala el experto - que en la última etapa de la campaña de la primaria ha habido una tensión o un esfuerzo por romper esa tendencia en el caso de Tohá, y han habido obviamente algunos roces. Eso entonces genera un escenario bastante tenso o estrecho, en teoría, de lo que pudiese ocurrir en la elección del domingo", acotó.

No obstante, el académico subraya que hay dos factores -entre otros- que se deben tener en cuenta al intentar proyectar los resultados. "Primero, al ser una elección voluntaria, el oficialismo y los partidos que están en la primaria, tienen que hacer un esfuerzo importante para convocar a sus electores en condiciones más o menos desfavorables", dijo.

"Diría que hay varios desincentivos para que la gente vaya a votar el domingo, entre ellos la fecha, época de invierno, hace frío, y en Santiago probablemente también hay pronósticos de mal tiempo. Además, están las vacaciones de los escolares y obviamente hay una sensación de desafección importante en la política y eso va a determinar cuánta gente vaya a votar el domingo, que es un factor relevante", agregó.

En cuanto al nivel de participación, sostuvo que "dado que la candidatura de la izquierda, específicamente Jeannette Jara, está asociado a un



En la región ya está todo listo y dispuesto para las elecciones de este domingo, proceso que será voluntario para la ciudadanía.

MIGUEL BUGUEÑO

Este domingo se llevarán a cabo los comicios en los que el oficialismo se someterá a escrutinio popular para definir quien será su candidato a Presidente de la República. Diversos analistas, en tanto, analizaron los posibles escenarios electorales que se podrían abrir a partir del lunes tras conocerse el nombre del ganador.



Hay un repunte de Jeannette Jara, pero si se mide en las elecciones de final de año con José Antonio Kast o con Evelyn Matthei, en cualquiera de los casos perdería"

JUAN CARLOS CONEJEROS
ANALISTA POLÍTICO

segmento más bien limitado del electorado, eso implica que si va poca gente a votar, podría favorecerla, porque podrían esos sectores movilizar mucho más a sus militantes y simpatizantes, que son un electorado un poco más fiel".

En el caso de Carolina Tohá, "ella obviamente que tiene que apelar un poco más al centro y que es lo que ha hecho durante este último tiempo, y eso implica que va a tener que convocar a un sector electoral que no es el propio para poder aumentar su sus posibilidades de ganar", añadió.

EL DÍA DESPUÉS

Ahora bien, respecto al escenario electoral que podría abrirse tras la primaria, a juicio del académico, será fundamental la distancia entre el ganador y el resto de los competidores, "porque si se da el escenario de que haya poca participación y el margen es estrecho, en mi opinión, van a aumentar las tensiones entre los partidos del bloque", puntualizó.

Por el contrario, indicó que "si hay una alta participación y una diferencia importante entre los candidatos, eso haría que mejorara la capacidad del ganador para poder obtener los apoyos de los partidos que fueron derrotados. Pero en cualquiera de



Si se da el escenario de que haya poca participación y el margen es estrecho, en mi opinión, van a aumentar las tensiones entre los partidos del bloque"

MANUEL ESCOBAR
SOCIÓLOGO Y ACÁDEMICO DE LA UCN

los dos casos, está también el voto estratégico que se ha se ha discutido tanto por los analistas y que en el fondo es sobre qué candidato tiene mayores posibilidades de competir con la derecha - si es de extrema izquierda o es de centro izquierda - básicamente por la capacidad que tengan de crecer y de convocar a sectores más amplios que podrían darle alguna chance para competir con la derecha", afirmó.

FACTORES A TENER EN CUENTA

Por su parte, para el analista político Juan Carlos Conejeros, "el domingo se van a medir en esta votación algunos aspectos que han sido muy relevantes

“

La primaria va a despejar quién es la candidata de la centroizquierda. Y digo candidata, porque creo que esto se resuelve entre Tohá y Jara”

JORGE INSUNZA

EXDIPUTADO Y ANALISTA POLÍTICO



EL DÍA

Se estima que, dado que el cierre de mesas será a las 18:00 horas, pasada las 20 ya podrían conocerse las primeras tendencias en cuanto a resultados.

en la política y en el sufragio en Chile en varios aspectos. Uno es el peso de los debates, y la tendencia y la posición que va predominando, el discurso, la mirada social y económica de los de los candidatos. Las encuestas van marcando una tendencia en la mayoría de la ciudadanía que no está leyendo a fondo a los candidatos, que no tiene una mirada marcada por las ideologías. De eso se encarga la encuesta”.
 Asimismo, sostuvo que “otro as-

pecto importante es cuánto se abre la sensibilidad política, histórica e ideológica de la ciudadanía. Yo diría que esos tres aspectos se van a medir en estas primarias”.

También, recalcó que se va a poner en juego lo que sea capaz de hacer la derecha, “porque a partir de este lunes, van a medir fuerzas dos conglomerados que tienen distintos focos y una mirada distinta de cómo se debe

desarrollar el país y las prioridades”, como son orden y seguridad.

“Si bien esas son las prioridades hoy en día, según las encuestas, también aparecen el crecimiento y desarrollo económico”, agregó.

De todas maneras, advirtió que si, finalmente, logra imponerse Jara, los pronósticos de cara a noviembre frente a Matthei o Kast, no son positivos para ella, pues “ante cualquiera de

los dos, perdería”.

Respecto a la cantidad de gente que se espera vayan a votar, Conejeros explica que “nosotros creemos que no se van a superar los 2 millones de personas”.

DUELO JARA-TOHÁ

Para el analista político, Jorge Insunza, en tanto – quien además fue diputado y ministro – estas elecciones primarias “solo se encendieron los últimos 15 días, en un clima adverso, porque entre la gente hay mucha desilusión. La mezcla de los casos ProCultura y el abuso de las licencias médicas generan una justa indignación, la inseguridad sigue siendo un temor cotidiano y a las familias le está costando llegar a fin de mes, porque los salarios no alcanzan y la vida está muy cara. En ese contexto, la atención a las primarias solo se produjo en estos últimos días”.

De todas formas, para Insunza, esta primaria se dirimirá claramente entre Carolina Tohá y Jeannette Jara. “Y eso va a reordenar el escenario y va a obligar a la derecha a resolver su dispersión, porque se creen ganadores, pero transmiten mucho desorden, y eso siempre es señal de incapacidad de gobernar el país”, advirtió.